

## SUMARIO ANALÍTICO

PARAMIO, Ludolfo

LA CRISIS DE LA POLÍTICA EN AMÉRICA LATINA

América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 15-28

El presente artículo enfoca el problema de la crisis política en América Latina englobándolo a su vez en un generalizado cambio de valores en las sociedades de todo el mundo, como es el hecho de la aparición de las ideas posmaterialistas. El problema se agrava en el caso latinoamericano, cuando hay que poner de relieve los problemas económicos de la región, que hacen difícil la estabilidad política, aunque éste no es el culpable de todos los males. Las nuevas demandas sociales llevan ahora a una difícil identificación del ciudadano con los partidos, con lo cual la confianza depositada en éste será poco estable. El autor enfatiza el hecho de que la creciente globalización de la economía, es decir, el manejo desde instituciones y mercados supranacionales, provoca en el electorado una creciente desconfianza en sus gobiernos ante la incapacidad de éstos para solucionar los problemas. Esta situación lleva a una sucesión de gobiernos que con más o menos apoyo en el electorado no consigue mejorar la situación, sino generalmente sólo empeorarla.

*Palabras clave:* insatisfacción, crisis económica, democracia, nuevos valores.

ZOVATTO, Daniel

VALORES, PERCEPCIONES Y ACTITUDES HACIA LA DEMOCRACIA. UNA VISIÓN COMPARADA

LATINOAMERICANA: 1996-2002

América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 29-53

Los valores, las percepciones y las actitudes hacia determinados objetos políticos han sido tradicionales indicadores de la cultura política de una región o una nación. En

este artículo se describen algunas de las tendencias actitudinales, o culturales, para la región latinoamericana en torno a tres niveles y para el período 1996-2002. En primer lugar, se analizan aspectos relacionados con los principios centrales del régimen político; en segundo lugar, las valoraciones sobre el desempeño del régimen político y, finalmente, sobre el apoyo de los latinoamericanos a determinadas instituciones políticas. Sin embargo, la realidad latinoamericana considerada como unidad de análisis obliga a profundizar y resaltar la especificidad de algunos países frente a determinados indicadores.

*Palabras clave:* actitudes políticas, Latinoamérica, democracia, Latinobarómetro.

ASSIES, Willem; CALDERÓN, Marco Antonio y SALMAN, Ton  
 CIUDADANÍA, CULTURA POLÍTICA Y REFORMA DEL ESTADO EN AMÉRICA LATINA  
 América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 55-90

Con este artículo buscamos sugerir algunas pautas para el debate sobre las transformaciones de «la ciudadanía» en América Latina. Después de una breve revisión de los procesos que inciden en las (re)configuraciones de la ciudadanía, argumentamos que la aproximación formal a los derechos y obligaciones ciudadanos debe ser renovada y complementada con una aproximación antropológica; argumentamos también que los procesos de globalización y cambio societal plantean nuevos interrogantes. Una vez sentadas esas temáticas «transversales», elaboramos algunas reflexiones acerca de las principales dimensiones «clásicas» de la ciudadanía (los derechos civiles, políticos y sociales) así como el tema emergente de la ciudadanía étnica.

*Palabras clave:* ciudadanía, globalización, derechos ciudadanos, antropología.

POWER, Timothy J.  
 LA CONFIANZA INTERPERSONAL BRASILEÑA EN PERSPECTIVA COMPARADA  
 América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 91-115

Uno de los aspectos menos estudiados de la cultura política del Brasil es su tasa extraordinariamente baja de confianza interpersonal. Después de revisar la literatura sobre confianza interpersonal, el presente artículo examina el nivel brasileño de confianza social en perspectiva regional y global. Analiza datos de sondeos recientes y demuestra que el mejor predictor de confianza es la educación, una área en que Brasil presenta un desarrollo inferior al de sus vecinos. El artículo también sugiere una agen-

da de investigación futura para estudiar este aspecto singular de la cultura política brasileña, dentro de la cual las variables de desigualdad social y de exposición a la televisión tendrían papeles importantes. Tal agenda de investigación es de gran consecuencia dado el papel importante de la confianza interpersonal, tanto para el desarrollo económico como para la consolidación democrática.

*Palabras clave:* Brasil, confianza, cultura política, instituciones, *World Values Surveys*.

PEREIRA ALMAO, Valia

FORTALEZAS Y DEBILIDADES DE LA ACTITUD DEMOCRÁTICA EN VENEZUELA

América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 117-131

En el presente trabajo se evalúan para el año 2000, con base en datos provenientes de encuestas nacionales, las tendencias históricas que se han reportado sobre la actitud democrática de los venezolanos en relación a características sociodemográficas, políticas e ideológicas. Al respecto se concluye que no hay diferenciaciones en la preferencia democrática con base en esas características. También se analiza la consistencia de la actitud democrática con respecto a las valoraciones de tener un gobierno militar y un líder fuerte. En estos aspectos se obtienen incongruencias que contrastan con el alto nivel de aceptación que tiene la democracia en el país. Tal cosa permite establecer que existen para el año 2000 predisposiciones autoritarias que, de estimularse, podrían reducir en el tiempo el valor que la democracia ha tenido para los venezolanos.

*Palabras claves:* actitudes políticas, democracia, cultura política, comportamiento político, política venezolana.

ALANIS FIGUEROA, María del Carmen

CULTURA POLÍTICA Y ELECCIONES EN MÉXICO. EL INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL Y LA EDUCACIÓN CÍVICA

América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 133-159

Se presentan un conjunto de reflexiones en torno a la cultura política de los mexicanos, la participación electoral y las actividades que realiza el Instituto Federal Electoral para fomentar la cultura cívica. En este sentido se puede decir que en México se vive una democracia que es producto de un proceso de transición pacífica fundado en modificaciones constitucionales y legales que allanaron el camino para la participación

incluyente de nuevas fuerzas políticas y la celebración de elecciones confiables y transparentes. Dentro de este proceso de democratización el ámbito de desarrollo más importante fue el de los ciudadanos. La tarea pendiente de la consolidación democrática en México es fomentar la participación activa de una ciudadanía comprometida e informada. Es en esta perspectiva que se inscriben los esfuerzos del Instituto Federal Electoral por construir un sólido anclaje en dos dimensiones de cultura política del ciudadano mexicano: la conductual que se refiere al activismo político y la actitudinal que hace referencia a la aprobación de los ideales democráticos.

*Palabras clave:* México, transición, cultura política, Constitución.

MUSTAPIC, Ana María

ARGENTINA: LA CRISIS DE REPRESENTACIÓN Y LOS PARTIDOS POLÍTICOS  
América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 163-183

El artículo analiza la crisis de representación de los partidos argentinos a partir de dos dimensiones: la relación partido-electorado y la relación partido-gobierno. Con la primera se procura dar cuenta de las restricciones que coloca el sistema electoral federal a la consolidación de nuevas fuerzas políticas y los consecuentes problemas de representación que generan al limitar la oferta electoral. La segunda atiende al conjunto de reglas y prácticas, en particular, la organización territorial y descentralizada de los partidos y sus patrones de competencia interna, que contribuyen a la creación de una clase política ensimismada y a la vez fragmentada que administra pobemente los intereses sociales que representa. En la sección final, se señalan algunas de las paradojas que sugiere el análisis realizado, en particular respecto de los argumentos que, para mejorar la representación, abogan a favor de un contacto más estrecho entre representantes y representados, la «personalización» del voto y la democracia interna en los partidos.

*Palabras clave:* partidos políticos, representación, sistema electoral, organización partidaria, Argentina.

## ANALYTICAL SUMMARY

PARAMIO, Ludolfo

THE POLITICAL CRISIS IN LATIN AMERICA

América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 15-28

The present article focuses on the political crisis problem in Latin America while covering, at the same time, a generalized change of values in societies all over the world, such as the fact of the appearance of postmaterialistic ideas. The problem is made worse in the case of Latin America, when it has to emphasize the economic problems in the region, which make political stability difficult, although this is not the reason for all the wrong doings. The new social demands make it difficult for citizens to identify with the party, which is why the trust put in it will not be very stable. The author emphasizes the fact that the growing global economy, that is to say, the handling from supranational markets and institutions, provokes in the voters a growing distrust in the government because of its incapacity to resolve the problems. This situation brings a succession of governments that have the support of the electors more or less, but instead of making the situation better, it becomes worse.

*Key words:* unsatisfaction, economic crisis, democracy, new values.

ZOVATTO, Daniel

VALUES, PERCEPTIONS AND ATTITUDES TOWARDS DEMOCRACY. A COMPARED VISION OF  
LATIN AMERICA: 1996-2002

América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 29-53

Values, perceptions and attitudes towards determined political objects have been traditional indicators of political culture in a region or a nation. This article describes some of the attitudes or cultural tendencies of the Latin American region, concerning three aspects for the period 1996-2002. Firstly, aspects related to the central principles of the political regime are analysed, on the second place, the opinions about the

political regime performance, and finally, the support of Latin American towards determined political institutions. Nevertheless, Latin American reality considered as a unit of analysis obliges to look deeply into the specificity of some countries regarding determined indicators.

*Key words:* political attitudes, Latin America, democracy, *Latinobarómetro*.

ASSIES, Willem; CALDERÓN, Marco Antonio y SALMAN, Ton  
 CITIZENSHIP, POLITICAL CULTURE AND REFORM OF THE STATE IN LATIN AMERICA  
 América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 55-90

This article seeks to contribute to the debate over citizenship in Latin America and its (re)configurations. We argue that the formal approach to the rights and duties of the citizen should be renovated and complemented with an anthropological perspective. We also argue that the processes of globalization and societal change raise new questions. Once these «transversal» themes have been discussed, we reflect on the principal «classic» dimensions of citizenship (civil, political and social rights), as well on the issue of the emergent ethnic citizenship.

*Key words:* citizenship, globalization, citizen's rights, anthropology.

POWER, Timothy J.  
 THE BRAZILIAN INTERPERSONAL TRUST IN COMPARATIVE PERSPECTIVE  
 América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 91-115

One of the most understudied aspects of Brazilian political culture is the country's extraordinarily low rates of interpersonal trust. After reviewing the literature on interpersonal trust, this paper provides regional and global perspective on Brazil's level of social trust. It examines data from recent public opinion surveys in Brazil and demonstrates that the strongest predictor of trust is education, an area in which Brazil lags behind its neighbors. The paper also suggests a future research agenda for investigating this unique aspect of Brazilian political culture, in which the variables of inequality and television exposure would play important roles. Such a research agenda is critical given the important role played by trust in both economic development and democratic consolidation.

*Key words:* Brazil, trust, political culture, institutions, World Values Surveys.

PEREIRA ALMAO, Valia

STRENGTHS AND WEAKNESSES IN THE SUPPORT FOR DEMOCRACY IN VENEZUELA

América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 117-131

This paper evaluates the historical tendencies that have been reported about the attitudes of Venezuelans towards democracy. These attitudes are analyzed taking into account socio-demographic, political and ideological characteristics of Venezuelan. The analysis is done using survey data from national polls. The paper reaches the conclusion that in Venezuela there are not significant differences regarding the attitude towards democracy on the basis of socio-demographic, political or ideological variables. The paper also considers the level of coherence in the attitude towards democracy, using as control variables questions related to the support for a military government, and the support for a strong authoritarian leader. The paper found that there is a significant level of incoherence in the support for democracy among Venezuelans. A sizeable sector declares a preference for democracy on one hand, and for an authoritarian leader or a military government on the other. This is interpreted as meaning that by the year 2000, Venezuelans hold authoritarian predispositions that, if encouraged, could diminish over time the value that democracy has had for Venezuelans.

*Key words:* political attitudes, democracy, political culture, political behavior, Venezuelan politics.

ALANIS FIGUEROA, María del Carmen

POLITICAL CULTURE AND ELECTIONS IN MEXICO.

THE FEDERAL ELECTORAL INSTITUTE AND THE CIVIC EDUCATION

América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 133-159

The article talks about a series of reflections about the Mexican's political culture, election participation and the activities of the Federal Electoral Institute. You could say that Mexico lives in a democracy, which is a product of a process, based upon a peaceful political transition, constitutional and legislative changes, which set way for the participation of new influential political forces and the celebration of trustworthy and transparent elections. In this process of democratization the most important development factor was the citizens. For the democratic consolidation of Mexico there is still the pending task of involving an informed and compromised citizenship. It is here where the efforts of the Federal Electoral Institute are focusing to build a solid anchoring of two dimensions of political culture: the behavior of political activism and the approving of the democratic ideals.

*Key words:* Mexico, transition, political culture, Constitution.

MUSTAPIC, Ana María

ARGENTINA: THE CRISIS OF REPRESENTATION AND POLITICAL PARTIES

América Latina Hoy, 32, diciembre del 2002, pp. 163-183

This article examines the crisis of representation of the Argentine political parties by highlighting two dimensions: the relationship between parties and the electorate and the relationship between parties and government. The first dimension relates to the restrictions that the federal electoral system poses to the consolidation of new political forces. Problems of representation arise because the electoral system limits the electoral offer. The second dimension deals with party organisation, in particular, its decentralised and territorial nature and the rules that structure internal party competition. These features contribute to create an auto referential political class that poorly administers the interests it represents. In the final section the article deals with some of the paradoxes that stem from the analyses, specially those raised by the arguments in favour of a closer relationship between representatives and represented, the personal vote and the party's internal democracy.

*Key words:* political parties, representation, electoral system, party organisation, Argentina.